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Bienvenue à la  
Cité de la musique – Philharmonie de Paris.

L’exposition anima(ex)musica 
est au Musée de la musique.  
Le Musée de la musique est dans le bâtiment  
de la Cité de la musique. 
C’est le bâtiment avec l’entrée rouge.

Pour visiter l’exposition, 
je rentre dans le bâtiment  
et je traverse la librairie.

L’exposition anima(ex)musica  
est ouverte du mardi au dimanche.  
Elle est ouverte de 12h à 18h.  
Le week-end elle est ouverte de 10h à 18h. 

Je dépose mes affaires aux vestiaires. 
Les vestiaires sont gratuits.
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est au Musée de la musique.  
Le Musée de la musique est dans le bâtiment  
de la Cité de la musique. 
C’est le bâtiment avec l’entrée rouge.

Pour visiter l’exposition, 
je rentre dans le bâtiment  
et je traverse la librairie.

L’exposition anima(ex)musica  
est ouverte du mardi au dimanche.  
Elle est ouverte de 12h à 18h.  
Le week-end elle est ouverte de 10h à 18h. 

Je dépose mes affaires aux vestiaires. 
Les vestiaires sont gratuits.

Je réserve mon billet à l’avance.
Je choisi le jour et l’heure de ma visite :

•	sur le site : philharmoniedeparis.fr/activite/exposition/26625-collection-
permanente

•	par téléphone au 01 44 84 44 84.

Le Musée est gratuit : 
•	pour les moins de 26 ans

•	pour les personnes en situation de handicap et leurs accompagnateurs. 

Pour tous les tarifs réduits ou gratuits : 
Je présente mon justificatif à l’entrée de l’exposition.

Bonne visite !
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anima(ex)musica est une exposition dans le Musée de la musique. 
Dans cette exposition, je peux voir 13 sculptures.
Ces sculptures représentent des insectes géants.  

Je peux voir une des sculptures en entrant 
dans la Cité de la musique. 
Les autres sculptures se cachent dans le Musée de la musique. 
Je peux voir ces sculptures à tous les étages du Musée.
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Ces sculptures sont créées par 3 artistes : 

•	Mathieu Desailly

•	Vincent Gadras 

•	David Chalmin

Ces artistes forment un collectif. 

Un collectif est un groupe d’artistes qui travaillent ensemble.

Le nom de ce collectif est « Tout reste à faire ». 
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l’association
Créée à Kerbors en 2015, l’association Tout/reste/à/faire porte collectivement le projet anima(ex)musica. Ses sept membres actifs 
œuvrent pour réunir les conditions favorables à la création du bestiaire utopique et à l’organisation générale des résidences,  
des expositions et des performances, tant du point de vue administratif que logistique et économique. Elle est constituée  
par Mathilde Coulon, Marion Barbier, Gwénola Drillet, Hervé Le Charlès, Lydia Le Charlès, Anne Le Ralec et Maud Resmond. 

MATHIEU DESAILLY 
graphiste plasticien

VINCENT GADRAS 
scénographe constructeur

DAVID CHALMIN 
musicien compositeur

Mathieu Desailly est graphiste et plasticien. 
Après avoir fait ses classes dans le monde 
du cinéma, du théâtre et de l’opéra, auprès 
notamment du peintre décorateur Alexandre 
Trauner dont il fut l’assistant, il signe les  
affiches du Printemps de Bourges, du  
festival rennais Mythos, de l’Orchestre de  
Bretagne ou encore de la FEVIS (Fédération 
des Ensembles Vocaux et Instrumentaux 
Spécialisés). Avec un style très personnel,  
allant d’installations, de photo-montage  
ou d’illustrations, il dessine les identités  
graphiques de lieux culturels ou de compa-
gnies dans de multiples disciplines tels que 
le théâtre, la musique, le conte, la danse ou 
bien encore le cirque. Il est souvent artiste 
associé  aux lieux pour lesquels il travaille. 
Après avoir cocréé Le jardin graphique en 
2003, il fonde le collectif Tout/reste/à/faire 
en 2015 afin de réunir les membres  
du projet anima(ex)musica. 

Autodidacte, formé sur le tas et sur le tard 
mais habile de ses mains depuis l’enfance, 
Vincent Gadras n’aime guère la routine.  
Par goût du risque, du défi mais surtout de 
l’inventivité, il s’est immiscé dans les  
coulisses du théâtre, du cinéma d’animation,  
de la danse ou encore du cirque pour y 
construire des décors et des systèmes de 
machinerie sur mesure. Il a travaillé pour  
de nombreux metteurs en scène tels que 
François Verret, Jean-Baptiste André,  
Matthias Langhoff ou Lazare, pour  
le réalisateur Bruno Collet, pour des  
chorégraphes telles que Dorothée  
Munyaneza et Maud Le Pladec ainsi  
que pour de nombreux circassiens parmi 
lesquels Chloé Moglia, Camille Boitel ou  
Mathurin Bolze. Avec anima(ex)musica, il doit 
redoubler d’ingéniosité, s’adapter à des 
contraintes inédites car c’est lui qui donne 
vie et mouvement à ce bestiaire,  
même s’il cache bien son jeu.

Instrumentiste, producteur, arrangeur  
et ingénieur du son, David Chalmin est  
un compositeur éclectique, toujours  
curieux de nouvelles expériences.  
C’est avec aisance qu’il évolue au sein  
d’univers musicaux d’une grande diversité : 
celui de la musique classique et  
contemporaine auprès des pianistes Katia  
et Marielle Labèque, d’Angélique Ionatos,  
de Gaspar Claus ou celui des musiques  
actuelles, rock et électroniques aux côtés  
de Matt Elliott, Efterklang, Shannon Wright, 
Richard Reed Parry, Bon Iver ou The National. 
Avec anima(ex)musica, il relève un nouveau 
défi, celui de créer l’identité sonore de  
chacun de ces arthropodes et il y parvient  
merveilleusement avec imagination,  
poésie et une sensibilité rare. 

le collectif tout reste à faire
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Pour créer leurs sculptures, le collectif utilise des instruments de musique.

Ils recyclent des instruments de musique qui ne servent plus.  
Recycler veut dire réutiliser des objets pour créer autre chose. 

Ils récupèrent des instruments abîmés : 

•	Dans des écoles de musique

•	Chez des gens.

Les instruments recyclés deviennent les sculptures. 
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Les artistes transforment les instruments et leurs donnent une nouvelle vie.
Ils font attention aux instruments.

Pour les transformer, les artistes : 

•	Récupèrent des instruments abîmés

•	Les nettoient 

•	Les démontent

•	Les remontent d’une autre façon.

Une fois transformés par les artistes, les instruments deviennent  
des œuvres d’art.
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Les mouvements et musiques  
des sculptures 

Normalement, la plupart des sculptures ne bougent pas. 
Mais les sculptures d’anima(ex)musica : 

•	Bougent

•	S’animent 

•	Font de la musique.



9

Leurs mouvements ressemblent à ceux des insectes. 

•	Ils vibrent comme une abeille 

•	Ondulent comme un mille-pattes

•	Battent des ailes comme un papillon.
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Les insectes cachent un secret.
 Quand je m’approche des sculptures, je peux entendre une musique.

Chaque sculpture a sa propre musique. 
Sa musique fait penser aux petits mouvements des insectes. 
Sa musique est faite à partir des différents instruments qui forment  
la sculpture.

La musique est composée par David Chalmin.
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La construction des sculptures 

Les matériaux des instruments donnent vie aux corps des insectes. 

Les artistes construisent les sculptures de l’exposition  
avec une ou plusieurs parties d’instruments de musique.
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Chaque sculpture est accompagnée d’une notice. 
Une notice est un texte qui donne des informations.
Les notices montrent les instruments qui composent chaque sculpture.
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Avec les mêmes instruments, on peut créer plusieurs sculptures. 

Dans le Musée, on peut voir par exemple :

La sculpture de la sauterelle.

On peut voir des éléments de l’intérieur de deux pianos.
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La sculpture du scarabée.

Pour cette sculpture, on utilise aussi l’intérieur de deux pianos.
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 Je regarde cette sculpture.

De quel insecte s’agit-il ?

Avec quels instruments de musique est-il fait ?
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L’araignée est composée de : 

•	1 mandoline

•	2 synthétiseurs

•	1 guitare

•	1 guitare

•	3 trompettes

•	1 piano
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Le Musée de la musique 

Un Musée est un lieu qui conserve des objets pour les montrer  
aux visiteurs. 

Dans le Musée, il y a des objets anciens et des objets récents.

Au Musée de la musique, les objets sont :

•	Des instruments de musique,

•	Des tableaux,

•	Des sculptures

•	Des maquettes. 
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Au Musée de la musique, il y a 5 étages. 
Chaque étage présente des instruments de siècles différents.
Le dernier espace présente des instruments du monde entier.

Les sculptures sont placées à chaque étage du Musée de la musique.
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Les insectes sont cachés au milieu des instruments du Musée.
Ils rappellent les instruments qui les composent. 

Les instruments et les insectes sont en harmonie. 
En harmonie, ça veut dire qu’ils vont bien ensemble.
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Rendre visible le monde  
des insectes

Dans le monde, les insectes prennent une grande place.
Les insectes sont très importants.

Ils sont nécessaires :

•	Pour servir de nourriture à d’autres animaux.
Sans les insectes, beaucoup d’animaux disparaissent.

•	Pour la pollinisation des fleurs. 
La pollinisation c’est le fait de transporter du pollen d’une fleur à une autre.
Le pollen c’est une poudre qu’on trouve dans les fleurs.
La pollinisation est très importante pour que les fleurs se reproduisent.
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Les insectes sont tous petits, on ne les voit pas.
Malgré leur importance, ils sont souvent oubliés.

 : Proportion d'humains sur Terre

 : Proportion d'insectes sur Terre
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Les sculptures d’anima(ex)musica sont très grandes. 

Les artistes :

•	Cherchent des idées dans le monde des insectes

•	Agrandissent les insectes en créant des sculptures

•	Changent notre regard.

Ils rendent les insectes plus visibles et intéressants.
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La visite est terminée.  

Merci et à bientôt à la Philharmonie !
CRÉDITS PHOTOGRAPHIQUES :
Mathieu Desailly/Le jardin graphique, couverture, 9, 12, 13, 14, 16 / Fabrice Picard, Mathieu Desailly, Ioana Salaghe, p. 5 / Gil 
Lefauconnier, p. 2, 4, 6, 8, 10, 11, 13, 14, 15, 18, 19, 22 / William Beaucardet, p. 23
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